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Плесень
Бери и смотри: 
кому вы хотели 
верить? Время 
вспомнить о том, 
кто и какими 
способами 
морочил голову 
людям, призывал 
к насилию 
и пытался 
разорвать страну
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Сделать жизнь лучше 
и комфортнее

Одна из задач обновления Конститу-
ции — улучшить жизнь. В том числе через 
развитие экономики таких хозяйств, как 
ОАО «Парохонское» Пинского райо-
на, которое вчера посетил Глава Адми-
нистрации Президента Игорь Сергеен-
ко. В агрогородке Парохонск (он опре-
делен в Брестской области как деревня 
будущего) прошел хозяйственный актив 
Пинского района.

Обращаясь к присутствующим, 
Игорь Сергеенко отметил, что интерес в 
обществе к референдуму высокий:

— Во всех уголках страны прово-
дится активная работа, во всех коллек-
тивах. В том числе с помощью СМИ. Но 
главное — живое общение с людьми.

Есть уверенность, что референдум 
пройдет в конструктивном русле. 
Белорусы его поддержат. Об этом 
говорят и социологические опросы, 
и встречи с людьми.

Глава Администрации напомнил, 
что деструктивные силы не оставляют 
попыток взять реванш:

— Политэмигрантские центры 
пытаются каким-то образом 
влиять на обстановку, рассма-
тривают период подготовки 
к референдуму как последний 
шанс дестабилизации, стремятся 
усилить политизацию общества, 
радикализировать настроения. 
Расчет делается на ухудшение 
экономической ситуации, чего 
мы не должны допустить.

Нельзя исключать и различного рода 
провокации на избирательных участках. 
А потому нужно продолжать встречи в 
коллективах и доходчиво доносить до 
людей государственную политику. 

Игорь Сергеенко поделился с руко-
водителями Пинского района некоторы-
ми деталями работы над поправками в 
Конституцию и акцентировал внимание, 
что Основной Закон — документ на деся-
тилетия, из которого будут вытекать все 
другие законы, направленные на реше-
ние конкретных задач. Не Конституция 
будет решать такие сиюминутные про-
блемы, как, к примеру, повышение зар-
платы. Это — задача местных органов 
власти и конкретных предприятий. 

В «Парохонском» Главе Админи-
страции показали, как развивает-
ся одно из лучших сельхозпредприя-
тий страны, где за последние десять 
лет поголовье крупного рогатого ско-
та выросло в два с половиной раза. 
Увиденным Игорь Сергеенко 
остался впечатлен:

— Главное — растет уро-
вень жизни. Это агро-
городок, где созданы 
прекрасные условия 
для работы и отдыха. 
Парохонск — одна из 
деревень будущего, 
ориентир для других.
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 ɴ АНОНС 

Рабочий визит 
Президента в Россию
Александр Лукашенко совершит 
рабочий визит в Российскую 
Федерацию.
Планируется, что в Москве 18 фев-
раля состоятся его переговоры  
с  Президентом России  
Владимиром Путиным.
Главы государств на встрече обсудят 
широкий круг вопросов. В их числе 
тематика развития торгово-эконо-
мического сотрудничества, актуаль-
ные вызовы безопасности в регио-
не и совместные действия по обе-
спечению национальных интересов 
двух стран, международная пробле-
матика.

(По сообщению пресс-службы 
Президента.)

 ɴ РЕФЕРЕНДУМ-2022

Система 
предохранителей 
от шоковых 
потрясений

Страна готовится к главному политическому событию года 

Предстоящий референдум по внесению изменений и дополнений в Конституцию — основное 
событие, которое волнует сегодня граждан страны. И неспроста, ведь это выбор будущего как для 
государства в целом, так и для каждого из нас. Выбор, правильность которого будет надежной 
защитой от шоковых потрясений, ставших все более привычными в современном мире.

 ɴ ПО ПОВОДУ

Владимир Макей,  
министр иностранных дел:
— То, что новый проект Основного 
Закона закладывает прочную 
основу для дальнейшего 
поступательного эволюционного 
роста, создает своего рода 
систему предохранителей 
от шоковых потрясений для 
государства и общества. Для 
меня это абсолютно очевидно.
Что касается приглашения 
 БДИПЧ, соответствующий 
Копенгагенский документ 
не накладывает обязательств 
пригласить  БДИПЧ для 
наблюдения за референдумом. 
Мы прорабатывали 
предварительно этот вопрос 
с нашими контрагентами, 
представляющими страны  ОБСЕ. 
Мы предложили им приехать 
в Беларусь, обсудить эти 
вопросы и уехать отсюда 
с намерением пригласить 
 БДИПЧ на референдум. Однако 
такого интереса проявлено 
не было, а потому и направлять 
официальное приглашение 
не было смысла. Нам было 
сказано, что это не тот вопрос, 
который может принести нам 
как политикам дивиденды. 
Представители  БДИПЧ  ОБСЕ 
не намерены участвовать 
в качестве наблюдателей 
на референдуме.

/

 iИгорь Сергеенко.
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Голосуем за будущее 
Федерация профсоюзов Беларуси выступила с 

инициативой «Мы вместе — за Беларусь», которая 
призвана обеспечить широкое информирование 
общества об изменениях Конституции, предстоя-
щем референдуме и объективное наблюдение за 
ходом проведения кампании. Изменения в Основ-
ной Закон стали ключевой темой заседания Совета 
Брестского районного объединения профсоюзов. 
Председатель райобъединения Владимир Лукья-
нюк подчеркнул, что участие в предстоящем пле-
бисците — долг каждого гражданина:

— Проект Основного Закона вызвал значитель-
ный интерес и множество положительных откли-
ков. Для нас важно, что обновленная Конститу-
ция сохраняет социально ориентированный курс 
государства с бесплатной медицинской помощью, 
доступным образованием, поддержкой уязвимых 
категорий населения.

И мы должны предпринять все, чтобы кампа-
ния по подготовке и проведению референдума 
прошла спокойно, а люди, придя на голосова-
ние, сделали осознанный выбор. Только граж-
дане нашей страны имеют право решать, как и 
по каким законам жить завтра.

Председатели первичных организаций под-
твердили, что проект Конституции широко обсуж-
дался в трудовых коллективах Брестского района. 
Среди самых обсуждаемых был вопрос сохране-
ния исторической памяти о подвиге народа в годы 
Великой Отечественной войны.

Недостатков не обнаружено. Наблюдение продолжается
С 1 февраля в Беларуси приступила к 

работе миссия наблюдателей от СНГ. По всем 
регионам страны ее представители мони-
торят подготовленность территориальных 
комиссий. Вчера глава штаба миссии наблю-
дателей от СНГ Леонид Анфимов посетил ряд 
избирательных участков в Гродно и районных 
центрах Гродненской области. Итогом озна-
комительной поездки, а также встреч с руко-
водством области и лицами, ответственны-

ми за организацию предстоящего 
27 февраля важного события, стал 
однозначный вывод: здесь сдела-
но все для того, чтобы голосова-
ние на референдуме состоялось в 
соответствии с международными 
нормами, которыми регламентиру-
ется проведение подобных меро-
приятий.

— Могу констатировать, что 
область к референдуму готова в 
полном объеме, — высказал свое 
мнение Леонид Анфимов. — Даже 

если бы проводить его 
надо было уже зав-
тра, то он бы прошел на 
очень высоком органи-
зационном уровне.

Глава штаба миссии 
проинформировал, что в 
мониторинге подготовки 
и проведения референ-
дума принимают уча-
стие представители всех 
стран СНГ, за исключе-
нием Туркменистана и 
Украины. К участию в 
наблюдении от Содру-

жества заявлено около 100 человек, аккредито-
вано 92. Процесс аккредитации продолжается.

— Заявки на участие подали представите-
ли общественных организаций от Российской 
Федерации. Думаю, что мы их аккредитуем в 
качестве наблюдателей от СНГ, — рассказал 
Леонид Васильевич. — Есть такое желание и у 
представителей политических партий Украины. 
В частности, подали заявки первый секретарь 
Компартии Украины и его заместитель. Сейчас 
рассматривается вопрос о присвоении им ста-
туса наблюдателей от СНГ. 

Ожидаем, что в итоге будет около 
120 человек. Но может быть и больше. 
С приближением референдума 
интерес повышается: представители 
общественных организаций и просто 
граждане изъявляют желание 
участвовать в мониторинге.

Накануне наблюдатели посетили также 
Поставский и Докшицкий районы Витебской 
области, встретились с руководством регио-
нов, побывали в районных и участковых комис-
сиях, где ознакомились с работой по организа-
ции и проведению республиканского референ-
дума. Заместитель директора Департамента по 
сотрудничеству в сфере безопасности и проти-
водействия новым вызовам и угрозам Испол-
кома СНГ Бекболот Маманов отмечает:

— У нас есть свои шаблоны оценок, 
согласно которым уровень подготовки 
я оцениваю положительно. Все 
соответствует белорусскому 
законодательству. Недостатков мы не 
обнаружили.

Можно верить —  
можно и проверить

Центризбирком напоминает, что 
с 11 февраля участковые комиссии 
принимают граждан для ознакомления 

со сведениями в списках 
участников референдума. 

Каждый гражданин может 
прийти на участок для 
голосования и посмотреть, 
правильно ли внесены 
данные о нем. 

Сделать это можно 
с 17:00 до 19:00 в будние 

дни и с 12:00 до 14:00 в субботу.

6 818 948

Подготовка идет 
в плановом режиме, 
созданы комиссии 
разного уровня, все 
вопросы отработаны, 
чрезвычайных 
решений или 
дополнительных 
мероприятий 
не требуется. 
Обстановка 
в стране спокойная, 
стабильная, 
управляемая. 
К проведению 
референдума все 
готово. 

Глава Администрации 
Президента Игорь Сергеенко.

Брестская область  974 145
Витебская область  836 207
Гомельская область  1 067 620
Гродненская область  736 639
Минская область  1 136 224
Могилевская область  795 441
Минск  1 272 672

Количество граждан, 
включенных 

в списки участников 
референдума  iПредставители миссии наблюдателей от СНГ 

посетили Поставский район.
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Глава МИД — о концептуальном 
переосмыслении 
внешнеполитических 
и внешнеэкономических 
приоритетов Беларуси
Беларусь подвергалась и продолжает 
подвергаться беспрецедентному 
политическому, экономическому и 
информационному давлению извне, 
причем наши оппоненты при этом не 
гнушаются ничем. А потому произошло 
концептуальное переосмысление белорусских 
внешнеполитических и внешнеэкономических 
приоритетов. Таков, пожалуй, главный лейтмотив 
более чем двухчасовой пресс-конференции 
министра иностранных дел Беларуси Владимира 
Макея, проведенной вчера в Национальном 
пресс-центре. Более 50 журналистов из 
28 средств массовой информации десяти 
стран мира присутствовали в зале, еще сотни 
наблюдали за ней по видеосвязи в интернете — 
из Беларуси, Украины, Литвы и других стран. 
Журналисты «СБ. Беларусь сегодня», побывав 
на пресс-конференции, предлагают вниманию 
наших читателей самое главное.

Кто и зачем нагнетает 
обстановку

Беларусь никогда не отходила от 
дружественной линии в отношени-
ях с Украиной. И рассматривает эту 
страну как важного торгово-эко-
номического партнера, а ее граж-
дан — как братский народ. Поэтому 
министр заметил:

— Не мы были инициаторами 
ухудшения отношений с на-
шей южной соседкой. Иници-
атором была другая сторона. 
При этом для нас было удиви-
тельно, когда эта другая сто-
рона бежала впереди плане-
ты всей и инициировала ряд 
шагов, связанных с принятием 
каких-то деструктивных мер 
в отношении Беларуси, даже 
быстрее Европейского союза.

/

Проблема, 
поверьте, не в 
нас. Мы готовы 
к диалогу 
со всеми 
партнерами, 
в том числе 
с трудными. 

Не в бровь,  
а в глаз
Владимир Макей,  
министр  
иностранных дел:
— Сегодняшний мир 
очень разнообразен, 
многогранен и 
постоянно меняется. 
Снижение уровня 
интенсивности 
отношений с 
отдельными 
странами и 
регионами мы 
компенсируем 
наращиванием 
взаимодействия с 
теми государствами 
и объединениями, 
которые готовы 
сотрудничать с 
нами на основе 
взаимного уважения 
и равноправия.
Мы считаем, что 
давно назрела 
необходимость в 
рамках той же самой 
 ОБСЕ организовать 
полномасштабную 
встречу 
руководителей 
государств. Она 
бы привела к 
восстановлению 
определенного 
уровня доверия 
между странами, 
которые сейчас 
поделены на «наши» 
и «не наши». Мы 
всегда выступали 
за диалог. Считаем, 
что только лишь 
через диалог можно 
решать все вопросы.

Все оттенки   дипломатии

Глава МИД напомнил о заявле-
нии Президента о том, что Бела-
русь никогда не приедет в Украи-
ну «на танке — только на тракто-
ре». И констатировал при этом:

— Несмотря на то что западные 
политики посетили Москву, встре-
тились с Президентом Путиным, 
сделали соответствующие заяв-
ления в ходе пресс-конференций, 
несмотря на то что из Москвы, из 
Минска звучат постоянные заяв-
ления, что никто никакой угрозы 
для соседних государств не пред-
ставляет, спекуляции продолжа-
ются.

И тем не менее никто не соби-
рается нападать на Украину, что 
было заявлено и во время недав-
него телефонного разговора 
министров обороны Беларуси и 
Украины.

Подмоченная  
репутация Днепра

Комментируя по просьбе жур-
налиста «СБ. Беларусь сегодня» 
недавний инцидент с белорусским 
государственным флагом в укра-
инском городе Днепр, Владимир 
Макей подчеркнул:

— Я сторонник того, чтобы 
проблемы такие решались путем 
тихой дипломатии. Да, иногда 
нужно сделать громкое заявле-
ние, но, честно говоря, хочу ска-
зать: серьезные вещи зачастую 
решаются в тишине. Вы помните 
реакцию Министерства иностран-
ных дел на инцидент в Днепре: мы 
немедленно вызвали посла Укра-
ины в МИД и вручили ему ноту 
протеста. Соответствующую ноту 
с выражением протеста напра-



вил в МИД Украины и наш посол в этой 
стране. МИД пытался выйти и на мэра 
Днепра, но тот отказался от контактов.

А потому волнения части патрио-
тической общественности Беларуси о 
том, что белорусский МИД недостаточ-
но настойчиво отстаивает националь-
ные интересы в ходе реакции на такие 
инциденты, руководитель внешнеполи-
тического ведомства счел напрасными:

— Хочу успокоить патриотиче-
ские силы: все эти дни мы активно 
работали над тем, чтобы восстано-
вить статус-кво в данной ситуации. 
Украинской стороне было доведено 
наше четкое, конкретное видение 
того, как могут развиваться в бли-
жайшие буквально дни наши шаги, 
связанные с нашей конкретной 
реакцией на этот абсолютно без-
думный инцидент. В нашем запасе 
был целый набор очень серьезных 
мер — и я рад, что нам не пришлось 
до конца их использовать.

Об адекватной оценке 
ситуации

Уровень сотрудничества Беларуси 
с коллективным Западом заметно сни-

зился. Но не по нашей вине, а скорее в 
силу неадекватного восприятия Бела-
руси странами Запада, заявил министр 
иностранных дел Беларуси:

— К сожалению, сейчас вынужде-
ны констатировать, что уровень 
нашего сотрудничества с ЕС, 
коллективным Западом в целом 
заметно снизился. Но это не по на-
шей вине. Те пять пакетов санкций, 
которые были введены, не спо-
собствуют нормальному развитию 
отношений между Беларусью и 
странами Запада. Не мы виновни-
ки этого. 

Мне кажется, что проблема в неа-
декватной оценке нашими западными 
партнерами того, что происходит вну-
три и вокруг Беларуси. Когда я читаю 
информацию о брифинге некоего ано-
нимного представителя госдепа США, 
когда я читаю заявления руководства 
соседних стран — Литвы, Латвии, Поль-
ши, у меня эти заявления вызывают 
удивление.

Произошла какая-то разгермети-
зация мозговой оболочки у западных 
политиков, в результате чего они абсо-
лютно неадекватно оценивают ситуа-
цию. Эта неадекватная оценка являет-
ся следствием просчетов в их политике 
в отношении Беларуси.

Проблема, поверьте, не в нас. Мы 
готовы к диалогу со всеми партнера-
ми, в том числе с трудными. Для нас это 
страны Европейского союза, хотя не все 
из них. Но это должен быть взаимоува-
жительный, равноправный и спокой-
ный диалог. Сегодня мы не наблюдаем 
готовности со стороны наших соседей и 
в целом ряда стран ЕС к такому откро-
венному диалогу.

 НАТО не надо…
Что касается нашего отношения к 

расширению Североатлантического 
альянса, то оно общеизвестное, акцен-
тировал глава МИД, и объявлялось с 
начала 1990-х:

— Мы всегда выступали категори-
чески против расширения  НАТО. Счи-
таем, что те обещания, которые в свое 
время были даны Горбачеву, западны-
ми партнерами нарушены. В результа-
те мы имеем ситуацию, которую имеем: 

когда никто никому не доверяет, когда 
все поделены на «наших» и «не наших» и 
когда такие площадки, как Постоянный 
совет  ОБСЕ, Совет Безопасности ООН, 
превратились лишь в поле битвы.

Владимир Макей напомнил непро-
стое время создания ООН:

— Когда, несмотря на огромней-
шие политические разногласия, про-
тиворечия, существовавшие в то вре-
мя, руководители государств, находя-
щихся по разные стороны баррикад, 
тем не менее приняли решение о созда-
нии этой организации. Сегодня этот дух 
Сан-Франциско утрачен.

И в силу того что мы наблю-
даем инфантилизм в политике 
ряда западных руководите-
лей, мы не можем найти даже 
какие-то минимальные точки 
для соприкосновения, диалога. 
Сегодня это крайне важно и не-
обходимо.

Глупость, бьющая  
по «Белавиа»

Санкции против «Белавиа» нео-
правданны, глупы и противоречат всем 
международным соглашениям, заметил 
Владимир Макей:

— Мы предоставили все необходи-
мые документы в  ИКАО. Просили, что-
бы организация затребовала докумен-
ты у стран, вовлеченных в тот инцидент 
с самолетом. Просили начать рассле-
дование в отношении стран, которые 
ввели неоправданные санкции к «Бел- 
авиа». 

Мы видим попытки западных стран 
оказать влияние на  ИКАО для того, 
чтобы организация подготовила 
соответствующее выгодное для них 
заключение. Мы категорически не 
приемлем это, работаем с членами 
 ИКАО, нашими партнерами. 

Естественно, будем отслеживать 
ситуацию и предпринимать шаги, 
направленные на снятие необоснован-
ных ограничений против нашей авиа-
компании. Абсолютно беспочвенные, 
необоснованные, глупые решения.

Максим  ОСИПОВ.
Анастасия  ЦЕЛЮК.
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Произошла какая-
то разгерметизация 
мозговой оболочки 
у западных политиков, 
в результате чего они 
абсолютно неадекватно 
оценивают ситуацию. 
Эта неадекватная оценка 
является следствием 
просчетов в их политике 
в отношении Беларуси.

/

Все оттенки   дипломатии
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Почему активность США и блока  НАТО представляет угрозу для нашей страны? Какие шаги Запада 
вызывают наибольшую обеспокоенность? Насколько тревожна ситуация в Украине? Как изменится 
белорусская Концепция национальной безопасности? На эти и другие вопросы «СБ. Тенденции» 
отвечает Государственный секретарь Совета Безопасности Александр  ВОЛЬФОВИЧ.

— Александр Григорьевич, сегодня мы 
являемся свидетелями того, как в резуль-
тате противостояния мировых центров 
силы обостряется международная обста-
новка, возникают новые риски и вызовы 
для безопасности стран. Как бы вы про-
комментировали происходящее?

— Действительно, военно-стратегиче-
ская обстановка в мире характеризуется 
лавинообразным нарастанием негатив-
ных и крайне опасных процессов. 

Особую тревогу вызывает демон-
таж системы контроля над воору-
жениями. Канули в Лету Договор об 
ограничении систем противоракет-
ной обороны и Договор о ликви-
дации ракет средней и меньшей 
дальности. 

В стадии деградации находится Дого-
вор об обычных вооруженных силах в 
Европе и Договор по открытому небу. 
Договор о мерах по дальнейшему сокра-
щению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-3), по 
сути, остается единственным действую-
щим соглашением в этой сфере.

Анализ последних документов стра-
тегического характера, принятых в  НАТО, 
США и странах — членах альянса, под-
тверждает, что указанные процессы носят 
целенаправленный, скоординирован-
ный и всеобъемлющий характер. А итоги 
недавних консультаций России с США и в 
рамках  НАТО по гарантиям безопасности 
свидетельствуют о неготовности альян-
са отказаться от планов по дальнейше-
му расширению блока и формированию 
новых очагов нестабильности.

Отсутствие эффективной систе-
мы сдержек и противовесов привело к 
тому, что сильные мира сего чувствуют 
свою безнаказанность, не брезгуют пре- 
ступать традиционные красные  
линии. Это влечет возобновле-
ние гонки вооружений, эро- 

зию роли международных институтов и 
организаций, нарастание кризиса дове-
рия в глобальном и региональном мас-
штабах, угрозу суверенитету небольших 
государств.

Как никогда острый характер приоб-
ретает проблема распространения ору-
жия массового поражения. Сохраняется 
негативная тенденция увеличения числа 
стран — обладателей ядерного оружия, 
распространения и использования хими-
ческого оружия.

Наряду с этим сохраняются угро-
зы международного терроризма. 
С развитием информационной 
сферы исключительное значение на 
уровне обеспечения национальной 
безопасности приобретает кибер-
безопасность.

В целом отмечается трансформация 
уже известных и появление новых 
рисков, вызовов и угроз.

— Неспокойно и в сопре-
дельных с Беларусью странах: 
усиливается военное присут-
ствие  НАТО, растет количе-
ство учений. Продолжают-
ся провокации на грани-
це. Тем не менее некото-
рые обыватели считают 
эти опасности надуман-
ными. Смогли бы переу-
бедить таких скептиков?

— Каждый чело-
век вправе самостоятель-
но делать выводы из сло-
жившейся ситуации. Лично я 
при этом опираюсь на конкрет-
ные факты. Так, только в прошлом 
году у наших западных границ было 
проведено более 50 учений, в том  

числе с привлечением воинских 
формирований Объединен-

ных вооруженных сил  НАТО 
в Европе.

В январе  НАТО заявило об усилении 
группировки в Восточной Европе, напра-
вив дополнительные военные корабли и 
истребители в районы размещения под-
разделений альянса. Рассматривается 
вопрос развертывания в Румынии, Болга-
рии и Турции дополнительных многонаци-
ональных боевых групп. США приступи-
ли к приведению в повышенную бое-
готовность воинских формирований 
численностью около 8,5 тысячи 
военнослужащих, которые в 
случае необходимости будут 
оперативно переброшены 
в Европу. Великобритания 
планирует увеличить свой 
контингент в составе много-
национальной боевой груп-
пы  НАТО в Эстонии с 900 до 
1,8 тысячи военнослужащих.

Вызывает обеспокоенность ин-
тенсивность разведывательной 
авиации в воздушном пространстве 
сопредельных государств. 

Активизировались полеты американ-
ских стратегических бомбардировщиков у 
границ Союзного государства. США пере-
бросили в Европу еще четыре стратегиче-
ских бомбардировщика В-52Н.

Коллективный Запад буквально под 
микроскопом рассматривает проводи-

мые на террито-

рии Беларуси совместные  
учения «Союзная реши-

мость — 2022», предпочитая осо-
бо не распространяться о куда более мас-
штабном учении Объединенных воору-
женных сил  НАТО «Удар сабли — 2022», 
которое с января по апрель проходит в 
странах Балтии, Польше, Чехии, Слова-
кии и Германии. В этих маневрах принима-
ют участие около 15 тысяч военнослужа-
щих, в том числе до 8 тысяч американских, 
задействовано более 1 тысячи единиц тех-
ники. Настораживают и отрабатываемые 
вопросы — создание группировок войск 
и их применение на восточном фланге 
альянса.

Посмотрите, сегодня расходы на 
оборону в Польше и странах Бал-
тии уже существенно превышают 
рекомендованный  НАТО минимум в 
2 процента от ВВП. Основные сред-
ства направляются на приобрете-
ние современных средств воору-
жения, в основном наступательного 
характера, а также на мероприятия 
оперативной и боевой подготовки. 
Под предлогом мифических «угроз 
с Востока» не отстает от этих стран 
и Украина.

По-прежнему фиксируются всевоз-
можные провокации на границе. 

— В последнее время европейские пар-
тнеры буквально накачивают Украину 
современным оружием и боеприпасами. 
Александр Григорьевич, на ваш взгляд, 
получая военную помощь, не становится 
ли братский нам украинский народ залож-
ником чьих-то непомерных амбиций?

— Действительно, сегодня Киев бук-
вально толкают к обострению конфликта с 

Госсекретарь Совета Безопасности — о современных угрозах  
и готовности противостоять им/

Уверен, что граждане 
Беларуси понимают, 
что изменение 
Конституции — это 
выбор дальнейшего пути 
развития страны, основа 
для формирования образа 
будущего суверенного и 
независимого государства. 
Поэтому важно, чтобы 
каждый гражданин 
высказал на референдуме 
свою позицию по этому 
вопросу.

Мы готовы к рискам и  вызовам



Москвой. Это вид-
но даже невооруженным глазом. Страны 
 НАТО поставляют Украине новые партии 
оружия, сотни тонн боеприпасов. Госдеп 
разрешил странам Балтии передать укра-
инской стороне имеющееся у них воору-
жение американского производства. Это 
значит, что Эстония может поставить раке-
ты «Джавелин», а Литва — ЗРК «Стингер».

Одновременно нагнетается ин-
формационная ситуация вокруг 
Украины, распространяются фейки 
о неизбежности войны. В СМИ 
анонсирована возможность при-
остановки международных авиасо-
общений с Украиной. 

Недавно госдеп США призвал амери-
канцев немедленно покинуть страну. Соз-
дается впечатление, что Вашингтон наме-
ренно усиливает давление на Киев, повы-
шая градус эскалации по отношению к 
Москве.

Сегодня вдоль государственных гра-
ниц с Беларусью и Россией разверну-
то широкомасштабное межведомствен-
ное командно-штабное учение сило-
вых структур Украины под названием 
«Метель-2022». В нем задействовано око-
ло 25 тысяч военнослужащих, 2200 еди-
ниц вооружения, военной и специальной 
техники. Никто не может гарантировать 
отсутствие очередных провокаций с укра-
инской стороны в ходе этого учения.

Все это напрямую затрагивает инте-
ресы безопасности Беларуси и Союз-
ного государства. Украина для своих 
«западных кураторов» выступает 
инструментом обострения военно-по-
литической обстановки в регионе. 

Ведь конечная цель коллективного 
Запада — дестабилизация всего постсо-
ветского пространства. 

Вместе с тем Беларусь заинтересована 
решать любые противоречия путем диа-

лога, в том числе с Украиной. Мы очень 
рассчитываем, что здравый смысл там 
восторжествует — чем раньше, тем лучше.

— На территории Беларуси проходят 
совместные учения «Союзная решимость — 
2022». Можно ли расценивать данные 
маневры как адекватную меру реагиро-
вания на последовательное наращивание 
напряженности коллективным Западом?

— Сегодня как никогда необходи-
мо прогнозировать ситуацию на буду-
щее. «Хочешь мира — готовься к войне» — 
«Союзная решимость» и есть такая под-
готовка. Прежде всего наши мероприя-
тия направлены на сдерживание военной 
активности Запада.

Еще в декабре прошлого года  
президенты Беларуси и России договори-
лись провести внеплановые мероприятия 
по оценке готовности вооруженных сил 
обеспечить военную безопасность Союз-
ного государства. В рамках реализации 
данной договоренности принято решение 
о проведении проверки совместных сил 
реагирования в феврале 2022 г.

Вообще, внезапная проверка — это 
одна из форм подготовки органов воен-
ного управления, соединений и воинских 
частей. Проводимое сегодня мероприя-
тие позволяет руководству стран и воо-
руженных сил оценить способность войск 
в сжатые сроки осуществить перегруппи-
ровку, провести боевое слаживание, спла-
нировать оборонительную операцию и в 
условиях, максимально приближенных к 
действительным, отработать выполнение 
поставленных задач.

Участники учений успешно демон-
стрируют готовность Беларуси и Рос-
сии достойно ответить тем, кто накаляет 
обстановку. Вместе с тем непосредствен-
ная военная агрессия в отношении Союз-
ного государства маловероятна. И как раз 
благодаря тому, что мы готовы ответить на 
любые враждебные действия, причем сде-
лать это жестко и эффективно.

— Как вы считае-
те, насколько серьезно втянута в 

«гибридную войну» Беларусь и легко ли 
победить в этом противостоянии?

— К сожалению, так называемые 
гибридные войны становятся обычным 
состоянием мировых отношений. Полити-
ческий прессинг, экономические санкции, 
демонстрация военной силы, информа-
ционный «накат» — то, что в совокупности 
образует «гибридное» воздействие. Имен-
но с ним пришлось столкнуться и нашей 
стране. Проводимая Главой государства 
и поддержанная белорусским народом 
суверенная и независимая политика не 
устраивает коллективный Запад.

Все более изощренными стали мето-
ды массированного информационно-пси-
хологического воздействия. В качестве 
инструментов информационной агрес-
сии выступают социальные сети, мессен-
джеры, видеохостинги, которые распро-
страняют ложь, фейки, слухи и домыслы. 
Любыми путями стремятся манипулиро-
вать общественным мнением. Такие дей-
ствия осуществляются, как правило, из-за 
рубежа. Цель понятна — раскачать ситуа-
цию в стране.

Безусловно, мы видим и другие вызо-
вы и угрозы. Реагируем на них адекватно 
развитию обстановки. Принимаем допол-
нительные меры по укреплению системы 
обеспечения национальной безопасности. 
Совершенствуем законодательство. Вно-
сим коррективы в практическую деятель-
ность силового блока, направленные на 
повышение оперативности и эффективно-
сти применения имеющихся сил и средств. 

Эти и другие факторы учтены в но-
вой редакции Конституции, одна из 
главных целей которой — сохранение 
стабильности и обеспечение устой-
чивого и безопасного развития.

— Совсем скоро в стране пройдет 
республиканский референдум. Вы указа-
ли на стремление Запада раскачать ситуа-
цию в стране. Готовы ли наши правоохра-
нительные структуры не допустить этого?

— Действующие за границей анти-
белорусские центры проведение 
референдума рассматривают как 
основную возможность радикали-
зировать протест извне. В качестве 
стратегии в отношении референду-
ма ими продвигаются в интернете 
всем известные методы, подробно 
описанные в разного рода зару-
бежных инструкциях и методичках. 
Все эти планы, как обсуждаемые 
кулуарно, так и размещаемые в 
информационном пространстве, мы 
отслеживаем.

Как показало время, призывы 
«беглых» к проведению каких-

либо акций не поддерживаются 
белорусским народом. 

Что касается силовых 
структур, ответственно 

заявляю, что они готовы к 
любому сценарию раз-

вития ситуации. Опыт 
2020 года нас много-
му научил, мы усвои-
ли эти уроки. Сдела-
ли дополнительные 

выводы из ситуации 
в Казахстане в текущем 

году. Граждане Белару-
си могут быть уверены в сво-

ей безопасности и обеспечении 
свободного волеизъявления на 

референдуме.
— В настоящее время Государствен-

ным секретариатом Совета Безопасности 
ведется работа над обновлением Концеп-
ции национальной безопасности. Какие 
изменения претерпит этот стратегический 
документ?

— Действующая Концепция по фор-
ме и содержанию носит всеобъемлющий 
и комплексный характер. Став в 2010 году 
результатом кардинального научно-мето-
дологического переосмысления основ и 
процесса обеспечения национальной без-
опасности, Концепция и документы, свя-
занные с ее реализацией, в течение про-
шедших лет показали свою практичность 
и в целом не потеряли актуальности.

Вместе с тем сегодня необходимо 
по-новому взглянуть на национальные 
интересы. Особую важность приобрета-
ют такие из них, как национальная само-
бытность, благополучие и процветание, 
сохранение исторической правды, соци-
альная ответственность граждан (а не 
только государства), защита персональ-
ных данных, развитие атомной энергети-
ки, реализация потенциала молодежи. 

Все эти национальные интересы 
найдут отражение в обновленной 
Конституции. Потребуют они и 
дальнейшего концептуального за-
крепления.

Кроме того, нарастание геополитиче-
ской нестабильности обуславливает необ-
ходимость обновления механизмов проти-
водействия новым вызовам и угрозам для 
успешной защиты белорусской государ-
ственности.

— Будет ли учтено мнение научной 
общественности при совершенствовании 
Концепции?

— Безусловно, такая работа ведет-
ся. Только в прошлом году по материа-
лам аналитических исследований Госу-
дарственного секретариата Совета Безо-
пасности о наиболее актуальных вопросах 
национальной безопасности при активном 
участии научно-экспертного сообщества 
в различных изданиях размещено более 
100 научных публикаций, непосредствен-
но связанных с обновлением Концепции. 
В столичных и региональных научных и 
образовательных учреждениях прошло 
более 20 конференций. В рамках специ-
альной научно-исследовательской рабо-
ты Минздравом прорабатываются вопро-
сы новой сферы — биобезопасности.

В результате такого всестороннего 
профессионального экспертного обсуж-
дения проблем обеспечения националь-
ной безопасности мы вновь и вновь убеж-
даемся, что важной чертой обновленно-
го концептуального документа должна 
стать преемственность по отношению к 
действующей Концепции. Это позволит не 
только в полной мере использовать нако-
пленный базис, но и в испытанной «систе-
ме координат» продолжить его разви-
тие — с учетом новых национальных инте-
ресов и формирующихся для них угроз.

Беседовал Сергей  ЧЕРНОВЕЦ.

Фактически не 
осталось ни одной 
сферы международной 
безопасности, в которой 
сегодня отсутствует 
конфронтационная 
напряженность.
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Автомобильная династия
Штатная численность транспортного 
цеха на сегодня составляет почти 
280 человек. Среди них представи-
тели 16 трудовых династий. Обычно 
это папа и последовавший родитель-
скому примеру сын. Именно так Петр 
Тарасов пришел работать вслед за 
отцом Павлом, который здесь же тру-
дится водителем — перевозит людей 
на микроавтобусе. 

Нетипичный пример — братья Сергей 
и Александр Жолуди. Стаж их работы 
в транспортном цехе  Мозырского НПЗ 
суммарно насчитывает свыше 80 лет. 
Парни-близнецы пришли сюда сра-
зу после школы. Всего через несколько 
месяцев были призваны в инженерные 
войска. И, к слову, оба выполняли интер-
национальный долг в Афганистане, уча-
ствовали в боевых действиях. А после 
демобилизации вернулись в транспорт-
ный цех. Ныне Александр — водитель 
в военизированном газоспасательном 
отряде. Сергей Николаевич, с которым 
удалось пообщаться, с 1986 года води-
тель автомобиля скорой помощи завод-
ского здравпункта. 
Начинал за рулем легенд советского 
автопрома — микроавтобусов УАЗ и РАФ. 
Позже на смену им пришел «Фольксваген 
Transporter T4» — кстати, первый бус этой 
модификации в Мозыре. 
— За годы работы случалось, конечно, 
многое, — признается Сергей Николае-
вич. — Человек ведь тоже живой меха-
низм — иногда ни с того ни с сего начи-
нает резко ломаться. У кого-то сердце 
прихватило, острая боль или, упаси бог, 
травма. Всегда приходим на помощь. 

Место творчеству
Несмотря на напряженный рабочий ритм, 
в жизни транспортников есть место спор-
ту и творчеству во всех его видах. Коман-
да цеха постоянно участвует в заводской 
спартакиаде и на протяжении ряда лет 
занимает первое место по стрельбе. Так-
же представители цеха № 14 блистают 
талантами на сцене ежегодного завод-
ского конкурса «Осенний аккорд». 

Но, пожалуй, больше всего поражает 
творчество слесарей Владимира  
Кочановского, Александра Кузьмен-
ко и Андрея Конотопа. В свобод-
ное от работы время они мастерят 
необычные металлические «скуль-
птуры». В ход идут шкивы, валы, 
подшипники, шестерни и другие 
списанные детали. 

Стараниями их умелых рук с творче-
ским подходом все это превращается в 
настоящие произведения искусства. Кол-
лекция состоит в основном из техни-
ки — мотоцикл, комбайн, трактор, аэро-
план, корабль, вертолет «Черная акула», 
железнодорожный локомотив. А самый 
символичный экспонат имеет лирическое 
название «Сердце автомобилиста». 

Они не подведут 
В завершение нашей экскурсии по тер-
ритории цеха беседую с заместителем 
начальника цеха Вячеславом Петровым. 
Интересуюсь, каким, по его мнению, дол-
жен быть костяк трудового коллектива и 
что в нем определяет командный дух? 

— Говорить о том, кто делает боль-
ший вклад в общее дело, было бы 
некорректно и просто неправиль-
но, — собеседник готов поручиться за 
всех коллег. — У каждого свой фронт 
работы и большая зона ответствен-
ности. 

К примеру, машинист подъемного крана 
отвечает за технику и оборудование, сто-
имость которых исчисляется миллиона-
ми долларов. Водители автобусов обяза-
ны обеспечить безопасность людей, жиз-
ни которых вообще невозможно оценить 
деньгами. А от работы ремонтной служ-
бы зависят каждодневный выход техни-
ки на линию и безопасность ее эксплуа-
тации. Скажу прямо — с каждым из этих 

людей, как принято говорить, можно 
идти в разведку. Знаю, что они  

не подведут. 

Работу любого современного 
предприятия невозможно 
представить без транспорта. 
Тем более если речь идет о 
таком промышленном гиганте, 
как открытое акционерное 
общество «Мозырский 
нефтеперерабатывающий завод». 
Сегодня транспортники завода 
отмечают значимый юбилей — 
50 лет со дня образования 
подразделения. А это отличный 
повод рассказать об уникальных 
машинах и интересных людях, 
без которых любая, даже 
ультрасовременная техника  
мало что значит. 

Рождение цеха
Примечательно, что история цеха № 14 — 
транспортного началась за несколько 
лет до официального пуска завода. Точ-
кой отсчета считается дата 17 февра-
ля 1972 года. В этот день был подписан 
приказ о создании транспортного цеха. 
Ранее его функции исполнял участок, 
который задействовался при строитель-
стве НПЗ. 
На момент образования техпарка цех 
насчитывал всего 15 единиц техники: три 
микроавтобуса « НИССА», два автобуса 
« КАВЗ» и «Кубань», по одному грузово-
му автомобилю ЗИЛ-130, ГАЗ-51 и  
ГАЗ-69, два трактора (К-700 с трейле-
ром и Т-40 с прицепом), автокран, трак-
торный кран и кран РДК. 

По мере развития предприятия рос и 
транспортный цех, пополняясь и но-
выми машинами, и профессионалами 
высокого класса. В конце 1980-х  
произошла реорганизация в виде 
разделения цеха на два автоном-
ных — механизации и автотранспорт-
ный. И между ними даже (в прямом 
смысле) выросла стена, впослед-
ствии павшая, за что ее до сих пор  
в шутку называют «берлинской». 

В 2007-м прежнюю структуру вернули, 
а в техпарке цеха № 14 — транспорт-
ного началось очередное масштабное 
обновление. 
В разные годы работой цеха руко-
водили С. И. Латышев, В. С. Новик, 
А. А. Косарь и В. В. Подливайло — каж-
дый из них внес значительный вклад в 
укрепление материально-технической 
базы и развитие инфраструктуры воз-
главляемого подразделения. 

В ритме жизни завода
В настоящее время в структуру цеха 
входят три колонны. Колонна № 1 — 
легковые автомобили, микроавтобу-
сы и автобусы, колонна № 2 — грузо-
вые транспортные средства, колонна 
№ 3 — грузоподъемные краны и спец-
техника. 
— Сегодня на нас возлагается широкий 
спектр задач, выполняемых в ритме 
жизни завода, — рассказывает началь-
ник цеха Дмитрий Протас. — Работа-
ем круглосуточно, без праздников и 
выходных. 

Одна из повседневных функций — 
доставка персонала к месту работы 
и обратно в город, находящийся в 
25 километрах от предприятия. На 
таких перевозках задействованы 
40 автобусов и микроавтобусов, 
обслуживающие почти два десятка 
маршрутов, в том числе по террито-
рии завода. За год пассажирооборот 
составляет около 500 тысяч человек.

Также транспортники участвуют 
в строительстве, реконструкции и 
модернизации объектов, которые на 
таком высокотехнологичном предпри-
ятии проводятся регулярно. Несмотря 
на колоссальные объемы работ, вре-
мя на их выполнение жестко регламен-
тируется. При этом необходимо кон-
центрировать в одном месте боль-
шое количество техники, что создает 
дополнительные трудности. О том, 
как они преодолеваются, 
расскажем чуть ниже. 

Мечты сбываются
Как известно, ни один водитель  
не любит делить кабину с кем бы то ни 
было. Ведь хозяин у машины должен 
быть один. Однако на практике, учи-
тывая режим работы транспортно-
го цеха, такое «единовластие» невоз-
можно. Поэтому каждый водитель 
заботится о служебном автомобиле, 
как о личном транспорте. Это един-
ственный способ избежать длитель-
ных простоев на «яме». И все же тех-
ника есть техника: без заботливых рук 
механиков и слесарей не обойтись. 

Помещение ремонтного бокса 
поражает чистотой (ни капли 
мазута или машинного масла) и 
радует теплом. Обогреваемый 
гараж — это то, чего желает 
любой автомобилист. 

— Когда я только устроился, вся тех-
ника стояла под открытым небом, — 
автослесарю Владимиру Захарову, 
работающему здесь более 35 лет, есть 
с чем сравнивать. — Ремзоны очень не 
хватало, особенно зимой. Когда нача-
лось строительство, мы охотно помо-
гали: выходили на субботники, задер-
живались до позднего вечера, со вре-
менем никто не считался. 
Техники в тот период, по сравнению 
с ее нынешним количеством, было 
немного. Но отсутствие резервных 
автомобилей создавало дополни-
тельные трудности. Времени на диа-
гностику и устранение даже серьез-
ных поломок почти не оставалось — 
транспорт требовалось снова выпу-
скать на линию. Сегодня и такой 
проблемы нет. 
— Безусловно, работать стало 
намного комфортнее и проще, — 
констатирует Владимир Никола-
евич. — Сократилось количество 
физического труда. 

Мы полностью обеспечены зап-
частями, имеем такие инстру-
мент и оборудование, о которых 
тогда могли только мечтать. 
Если раньше мы часто делали 
сложные ремонты — перебира-
ли мосты, двигатели, коробки 
передач (причем иногда сни-
мать их приходилось вручную), 
то сейчас в основном текущее 
обслуживание. 

И поскольку осуществляется оно 
своевременно, это позволяет всег-
да поддерживать автомобили в 
исправном состоянии. Больше стало 
ответственности, дисциплины.  
В общем, условия труда отличаются 
разительно. 

Стальные гиганты
Автопарк транспортного цеха насчи-
тывает свыше 220 единиц техни-
ки. В том числе уникальной, кото-
рая в пределах Беларуси есть только 
у  Мозырского НПЗ. К таким машинам 
относится самоходный гусеничный 
кран TEREX SUPERLIFT 3800 грузо-
подъемностью 650 тонн. Он был при-
обретен в 2014 году, поскольку требо-
вался на строящихся объектах завода. 

Хранится стальной гигант в 
разобранном состоянии, но 
даже в таком виде его габариты 
весьма впечатляют. Одна лишь 
гусеница весит 40 тонн. Для 
доставки махины к месту работы 
и обратно требуется полсотни 
тягачей-длинномеров. А монтаж 
и подготовка крана занимают 
неделю кропотливого труда. Но 
результат, как показывает прак-
тика, стоит затраченных усилий. 

Яркий пример — сложнейшая инже-
нерная операция, которая была 
проведена с участием работников 
транспортного цеха и других под-
разделений  МНПЗ осенью 2017-го.  
Тогда необходимо было доставить 
нестандартный груз — верхнюю 
часть реактора R-2001 установки 
каталитического крекинга в сборе 
с райзером и пересыпными труба-
ми. Оборудование, необходимое для 
очередного этапа модернизации, 
доставили в Мозырь баржой  
по реке Припять. 
— Прежде всего требовалось подго-
товить причал, — вспоминает замести-
тель начальника цеха Игорь Белый. — 
Это технически сложное меро-
приятие, занимающее обыч-
но несколько суток. Однако 
совместными усилиями наших 
коллег и речников удалось спра-
виться за сутки. Не менее кропотливое 
дело — выкатка груза с баржи. Зада-
ча осложнялась погодными услови-
ями. Как назло, в этот день шел про-
ливной дождь. Бетонированная доро-
га причала, включая участок, ведущий 
в гору, была очень скользкой. Тем не 
менее, проявив высочайшее мастер-
ство, наши водители Сергей Зборов-
ский и Юрий Мартинович в соста-
ве одного автопоезда из двух тягачей 
успешно совершили крутой и затяж-
ной подъем. 
Самой сложной стала заключитель-
ная стадия — после прибытия на 
завод. Агрегат предстояло перегру-
зить через действующие технологи-
ческие трубопроводные и кабельные 
эстакады. В дело вступил незамени-
мый TEREX SUPERLIFT 3800, кото-
рый был собран и освидетельство-
ван за максимально короткий срок. 
Осуществлять перегрузку пришлось 
в вечернее время, что также усложня-
ло процесс. Однако машинисты Сер-
гей Журович и Андрей Кашевич спра-
вились блестяще. 

Кстати, уникальная техника 
пользуется спросом и за преде-
лами предприятия. Напри-
мер, TEREX применялся для 
выполнения сложных работ 
на Белорусском металлур-
гическом заводе и ОАО 
«Гродно Азот». Автокран 
DEMAG AC 500—1 грузо-
подъемностью 500 тонн, 
также единственный в 
республике, в свое время 
использовался при ре-
конструкции Большого театра 
оперы и балета в Минске. 
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Начальник цеха № 14 — транспортного  
ОАО «Мозырский НПЗ» Дмитрий Протас: 
— На протяжении всей истории транспортного цеха его 
стабильную работу и развитие обеспечивали люди. И 
сегодня хотелось бы выразить признательность всем 

поколениям транспортников Мозырского НПЗ. Тем, 
кто доставлял грузы и оборудование на еще стро-

ящийся завод, тем, кто в дальнейшем вносил свой 
вклад в становление цеха, ветеранам и молодой 

смене, которая достойно продолжает их слав-
ные традиции. 
Уважаемые коллеги! Ваши профессионализм 
и добросовестный труд способствуют реше-
нию производственных задач любого уров-
ня сложности. Поздравляю коллектив цеха 
с 50-летним юбилеем! Желаю дальней-
ших трудовых успехов, крепкого здоровья, 
семейного благополучия, мира и добра.

Людиимашины

Ответственность прежде всего
Чем сложнее техника, тем более опытным спе-
циалистом должен быть тот, кто ею управляет. К 
работе на кранах TEREX и DEMAG допускаются 
машинисты, имеющие наивысший 8-й квалифи-
кационный разряд. 
Механик по кранам Юрий Юркевич говорит о 
качествах, которыми помимо профессиональных 
навыков должен обладать крановщик: 
— Прежде всего это высокая ответственность. 
А также внимательность, хладнокровие, уме-
ние в нужный момент максимально сконцен-
трироваться на выполнении поставленной 
задачи. Нередко подобные операции требу-
ют ювелирной точности. Иногда приходится 
работать почти вслепую — не видя из кабины 
всей картины, поддерживая связь по радио-
станции, полагаясь на свой опыт и точность 
расчетов. А стоимость поднимаемого обо-

рудования иногда исчисляется миллионами 
долларов или евро. 

И монтаж конструкций, и перевозка не-
стандартных грузов — задачи повышен-
ной сложности. Не меньших усилий тре-
бует подготовка, которая порою длится 
не один месяц. Тщательное планирование, 
согласования с различными службами и 
ведомствами, заказ проектной докумен-
тации и настоящая разведка местности, 
проводимая непосредственно на маршру-
те предстоящей транспортировки, — все 
это делается силами инженерно-техниче-
ских работников предприятия, без при-
влечения сторонних организаций. 

Нередко требуется бетонировать площадки и 
даже укреплять целые участки дорог, поскольку 
их покрытие не выдерживает массы перево- 
зимого оборудования. 

Транспортный цех Мозырского нефтеперерабатывающего завода отмечает 50-летие со дня образования/

Руслан  ПРОЛЕСКОВСКИЙ. /

УНП 400091131
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Строки раскаяния
28-летний Мандик скромно сооб-

щает, что он был задержан по причи-
не негативных комментариев в теле-
грам-канале. Затем, обращаясь к Пре-
зиденту, называет себя «простым пар-
нем» и подчеркивает свое участие 
в школьных олим-
пиадах по химии. 
Далее рассказывает 
об учебе в Гроднен-
ском медуниверсите-
те, о том, как работал 
терапевтом и «актив-
но занимался вопросом 
вакцинации населения 
от COVID-19».

«Дальнейшее пове-
ствование хочу начать 
сразу с принесения Вам 
искренних извинений! Сей-
час время активного раз-
вития информационных 
технологий. В связи с этим 
был подвержен влиянию 
недостоверной информа-
ции в телеграм-каналах… По 
своей натуре я честный чело-
век, не люблю несправедли-
вость! Показанное там повли-
яло на мое восприятие мира 
в тот момент. Под влиянием 
таких вот публикаций в теле-
грам-каналах, 

не осознавая того, какие 
могут быть последствия для 
меня, оставлял негативные 
комментарии в ненорматив-
ной форме в отношении Вас, 
сотрудников правоохрани-
тельных органов, чем нанес 
Вам и другим гражданам 
оскорбления и моральный 
вред. 

Содержание самих комментари-
ев даже не помню, все было написа-
но на эмоциях. Сейчас понимаю, что 
совершил глупую и ужасную ошибку! 
Еще раз приношу Вам свои искренние 
извинения, а также всем сотрудникам 
правоохранительных органов и дру-
гим людям! Вся информация, публи-
куемая в таких каналах, — это полная 
ложь. Наша Страна находится сейчас 
в тяжелой ситуации, и Вы выполняе-
те важную работу, чтобы наш Народ 
и Государство процветали! Хоть я и 
написал эти комментарии, но продол-
жал и дальше работать на бла-
го Республики Беларусь! Моя 
Страна дала мне все — обра-
зование, работу, мирное небо 
над головой, и я просто не имел ни 
малейшего права так поступать!»

Далее Мандик повествует о слож-
ностях жизни («живем мы с женой на 
съемной квартире… сама жена 
росла без отца») и ее радо-
стях («16 ноября роди-
лась наша доченька 

В редакцию пришло письмо, даже 
два. Оба — от одного адресанта, 
подследственного Алексея 
Мандика, дожидающегося суда 
в следственном изоляторе 
Гродно. Он просит редакцию 
«самого достоверного источника 
информации в стране» 
опубликовать его официальные 
извинения в адрес Президента 
Беларуси и прокурорского 
работника. Выполняем просьбу 
гражданина Мандика: отметим 
при этом, что в газетном 
варианте приведены ключевые 
фрагменты писем, а на нашем 
портале sb.by извинения 
публикуются полностью.

Осталась ли совесть: какие покаянные письма пишут «невероятные»

Чудесные 
превращения  
в следственном 
изоляторе
/
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 ɴ  УРОК

«Я тоже 
допустил 
ошибку…»
Работника БМЗ 
помиловал Президент. 
Александр Бобров 
рассказал, какие 
выводы и уроки 
сделал 

Оператор поста управления 
нагревательной печи  
ОАО «БМЗ — управляющая 
компания холдинга «БМК» 
Александр Бобров оказался 
в числе тех 13 человек, кого 
накануне Дня народного 
единства помиловал Глава 
государства. Житель 
Жлобина был приговорен 
к 2 годам и 6 месяцам 
колонии за то, что 
в числе других пытался 
препятствовать нормальной 
работе предприятия. 
Своей непростой историей 
мужчина поделился 
с журналистами. 

Стаж Александра на БМЗ — 
10 лет. Вспоминая события лета — 
осени 2020 года, работник при-
знался, что и у него в то время 
сыграли эмоции. Однако отрез-
вление пришло быстро, а за про-
ступок пришлось отвечать по зако-
ну: обвиняемого приговорили к 
2 годам и 6 месяцам колонии.

Сегодня заводчанин говорит: 

— Президент дал мне второй 
шанс вернуться к нормальной 
жизни. Меня не просто отпу-
стили, как, например, с ограни-
чением, на «химию». Я вернул-
ся домой, в семью, к детям.

Мужчина признался, что, думая 
в те дни о работе, очень хотел вер-
нуться на завод. Руководство пред-
приятия дало ему этот шанс. Сегод-
ня он с осуждением относится к тем, 
кто призывает к санкциям, в том 
числе и в отношении БМЗ, убежден, 
что санкции не приводят к лучшему. 

Есть ответ у Александра и для 
тех, кто желает перемен: 

— Если кто-то хочет участво-
вать в законных переменах, 
скажите свое слово на рефе-
рендуме по поправкам в Кон-
ституцию. Участвуйте в этом!

Жлобинчанин убежден, что 
работники завода придут на пред-
стоящий референдум и поддержат 
предлагаемый проект Основного 
Закона.

Мия»). Он просит, чтобы наказание было 
связано не с лишением свободы, а с ее 
ограничением.

«Не хочу иметь ничего общего с этими 
предателями нашей Родины! Хочу просто 
жить и работать на благо нашей Страны, 
нашего Народа! Хочу и дальше работать 
врачом, даже в профессиональном пла-
не, помогать людям! Ну и самая главное — 
быть рядом со своей Любимой Женой и, 
конечно же, дочуркой! Еще раз приношу 
свои искренние извинения! 

Очень хотелось бы, конечно, при-
нести Вам извинения лично, а также 
извинения перед всем Белорусским 
Народом по телевидению, чтобы 
другие люди не допускали подобных 
ошибок! 

Полностью раскаиваюсь в сделанном!»
Следующее письмо со схожей рито-

рикой адресовано помощнику прокурора 
Фрунзенского района Минска А. Касьян-
чик, которую Мандик в свое время тоже 
щедро облил грязью. Из этого послания 
мы, в частности, узнаем виновников всех 
злоключений незадачливого терапевта. 
Это, по его версии, модераторы и адми-
нистраторы одного экстремистского чата, 
которые дезинформировали доверчивого 

Мандика и довели его до тюрьмы. Здесь 
он тоже не забывает о семье: 

«Узнай я о том, что Вы меня не вини-
те, мне будет проще вернуться к любимой 
жене, которая явила на свет нашу дочень-
ку, и к своей работе».

В овечьей шкуре
Не буду комментировать, насколь-

ко искренним представляется мне рас-
каяние человека, якобы запутавшегося в 
хитроумных сетях зловредных модерато-
ров. Читатели смогут сделать собствен-
ные выводы, прочитав о некоторых недо-
молвках, которые стыдливо упустил в сво-
их письмах подследственный. Портрет 
А. Мандика нам существенно дополни-
ли в Гродненском управлении  ГУБОПиК. 
И выяснилось, что горе-терапевт — дале-
ко не такой уж «простой парень», как он 
говорит о себе.

Начнем с того, что задержан он был 
отнюдь не только за «негативные ком-
ментарии». Накопил целый букет статей: 
оскорбление Президента, оскорбление 
представителя власти, разжигание враж-
ды и розни, призывы к массовым беспо-
рядкам, причинение вреда националь-
ной безопасности, призывы к блокиров-
ке железнодорожного сообщения, рас-
пространение экстремистских материалов 
и нацистской символики. Спрашивает-
ся, какой бес, то есть администратор чата, 

настолько попутал бедного док-
тора, что он 
додумался раз-
местить свастику 
в одной из соци-
альных сетей? 
Интересна и при-
чина, по которой 
лопнуло терпение 
у правоохрани-
тельных органов. 

Не прошли-таки даром школьные 
олимпиады по химии! А учеба в универси-
тете, видимо, научила работе с документа-
цией. Оперативники не в курсе, насколь-
ко «активно решал вопросы по вакцина-
ции населения» задержанный, но точно 

установили, что он отправлял на экстре-
мистские ресурсы служебные документы 
и скриншоты внутренней переписки среди 
сотрудников поликлиники, в которой тру-
дился. То есть, выходит, не просто откуда-
то со стороны робко читал, но лично фор-
мировал содержание телеграм-каналов, 
которые будто бы запудрили ему мозги. И 
делал это не без огонька. Точнее, грозил 
огнем людям, которые лично его ничем не 
обидели. Вот лишь некоторые цитаты из 
его сообщений: «Сжечь им жилье! По ним 
костер плачет!» Угрожал: «Пырнуть, чем 
попадет! Сдохнут — не жалко!» Хорохорил-
ся: «Пусть только кто тронет — снесу голо-
ву, как и мусорам позорным!», «Попробуй 
поймай!..» 

Что ж, поймали. И убедились, что, ко 
всему прочему, Мандик успел записаться 
в экстремистский «План Перамога», чтобы 
быть ближе к реализации своих планов: 
«Истребить власть — это чисто мое мне-
ние», «Надо сюда ввести войска  НАТО — и 
всех ябатек к стенке!» Президента, по его 
словам, представитель самой человеко-
любивой профессии «лично обезглавил бы 
на площади, а перед этим всю его семью к 
стене и стрелять в голову!» 

Только представьте, медик, давав-
ший клятву Гиппократа, пообещал: 
«Лечить никого не будем! Только до-
бивать!» 

Даже любопытно, вспоминал ли он при 
этом о жене и дочурке, про которых так 
трогательно повествовал позже, в своих 
покаянных письмах. 

***
Оперативники, общавшиеся с Манди-

ком, поделились мнением:
— Даже странно, что у врача, человека 

вроде бы образованного, оказалась пси-
хология типичного мелкого уголовника. 
Который смел и грозен до тех пор, пока его 
не схватили за руку. И куда сразу девают-
ся форс и гонор? Он немедленно начинает 
юлить и выкручиваться, каяться и божить-
ся… Мы расцениваем такое мгновенное 
перерождение лишь как попытку уйти от 
ответственности.

Как расценят извинения подследствен-
ного его адресаты — им решать. Я только 
добавлю, что мандиков у нас, к сожале-
нию, оказался не один десяток. 

За прошлый год по статье об оскор-
блении Президента были привлечены 
к ответственности 88 человек. Еще 
170 — за оскорбление представителя 
власти. 

Они, видимо, тоже полагались на ано-
нимность, неуловимость и безнаказан-
ность. Напрасно. Работа по их выявлению 
не прекратится никогда. Лучше всего этот 
факт подтверждают… сами разжигатели 
розни и беспорядков. Они регулярно появ-
ляются на экранах с покаянными речами. 
Эти ролики мы видели по телевидению и 
на различных сайтах, в каналах и мессен-
джерах правоохранительной тематики.

С августа 2020-го в различных 
источниках выступило уже более 
500 человек, пожелавших публично 
сознаться в своих преступлениях.

Тут что важно подчеркнуть. Раскаяние, 
когда оно искреннее и деятельное — шту-
ка нисколько не постыдная. Бывает, что и 
взрослые люди вдруг начинают вести себя 
как безответственные подростки, а потом 
хватаются за голову: ой, что это со мной 
было? Если такой человек по-настоящему 
осознал, каких дел натворил по глупости, 
готов это признать и ручается за себя в 
дальнейшем, то к нему, безусловно, отне-
сутся снисходительно, а раскаяние сочтут 
смягчающим вину обстоятельством. 

При этом есть люди, которые и рады бы 
прилюдно покаяться, да стены не пускают. 
Например, стены следственного изолято-
ра, как в случае с нашим антигероем Ман-
диком, вынужденным прибегнуть к эпи-
столярному жанру. Чтобы не уподобить-
ся ему, есть один полезный совет, прозву-
чавший с самых вершин государственной 
власти: приходите и рассказывайте, что 
и где наговорили в пылу неконтролируе-
мых эмоций. Цифровой след все равно не 
сотрешь, а вам зачтется. 

Правда, газета у нас не резиновая: всех 
покаяний не вместит…

Роман  РУДЬ.

Только представьте, 
медик, дававший 
клятву Гиппократа, 
пообещал:  
«Лечить никого 
не будем! Только 
добивать!» 

/

Мандик ведь 
куражился в 
чатах доста-
точно долго, 
задержали его 
только в ноябре 
2021 года, а вот 
особое вни-
мание к своей 
персоне он 
привлек после 
того, как выло-
жил в интернет 
видеозапись с 
инструкцией по 
изготовлению 
взрывчатого 
вещества. 
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Как нас 
«демократизировали» 

«Демократизация» Беларуси со сторо-
ны тех, кто присвоил себе право вмеши-
ваться в судьбы других стран мира, начи-
налась с контакта «экспортеров демо-
кратии» с национальной «оппозицией». 
Однако надо помнить, что национальная 
оппозиция может быть как конструктив-
ной, так и деструктивной, и «демократи-
заторам» подходит исключительно вто-
рая. Конструктивная оппозиция (ее цель — 
укрепление родного государства) для 
такого «сотрудничества» совер-
шенно не годится, более того, 
она автоматически перехо-
дит в разряд «врагов демо-
кратии», которые опасны 
и которых нужно уничто-
жать. 

А вот деструктив-
ная оппозиция, отличи-
тельной чертой которой 
всегда является отсутствие 
моральной чистоплотности, 
для целей «демократизато-
ров» подходит как нельзя луч-
ше. Представители деструк-
тивной оппозиции могут не 
только разрушать свою страну, 
объединяясь с кем угодно, но и гото-
вы получать для этого финансирование 
из любых источников и под любые гаран-
тии. 

Все мы помним, как заговорщи-
ки Федута, Зенкович, Костусев 
раздавали белорусские пред-
приятия источникам финансиро-
вания заговора под совершен-
но смешные деньги. Понятно, 
что хитрованы от белорусской 
«оппозиции» продавали своим 
партнерам лишь возможность 
первоочередного выкупа данных 
предприятий в «новой демокра-
тической Беларуси», совершенно 
не понимая, что в этой «новой 
Беларуси» от них уже не будет 
ничего зависеть. Но сам факт 
очень показателен. Еще не придя 
к власти, белорусская «оппози-
ция» уже беззастенчиво торгует 
своей Родиной, лишь бы полу-
чить вожделенные деньги. 

Увы, неглупые и даже местами обра-
зованные люди, влившись в ряды бело-
русской «оппозиции», почему-то напрочь 
забывают уроки истории и сильно дегра-
дируют. Надо отметить, что внешние 
«демократизаторы» с помощью внутрен-
ней «оппозиции» за без малого 30 лет 
добились в нашей стране некоторых 
успехов. И вот уже внутренняя «оппо-
зиция» под сладкие речи о демократии, 
гуманизме, толерантности, правах чело-
века и прочих гуттаперчевых понятиях 
десятилетиями безнаказанно расшаты-
вает устои, искажает ценности, порочит 
наших героев, воспитывает нашу моло-
дежь в ненависти к своей стране, прони-
кает во все структуры власти и разрушает 
наш общий дом. 

И мы уже в 2018 году вынуждены были 
с возмущением наблюдать, как обнаглев-
шее донельзя «оппозиционное граждан-
ское общество» массово скачет в центре 
столицы под флагами коллаборациони-
стов на шабаше 100-летия БНР и шаба-
шиках помельче. 

Или в 2018-м, 2019-м и даже в 2020-м 
пришлось «не замечать» «активистов», 
годами открыто и нагло нападающих на 
законопослушных граждан, мирно еду-
щих пообедать в конкретном ресторане. 

Или уже 20 с лишним лет не находить 
ничего странного в том, что «оппозицио-
неры и правозащитники» на международ-
ной арене годами безнаказанно вылива-
ют потоки откровенного вранья и нечи-
стот на Беларусь, прикрываясь заботой 
о правах человека, демократии и гума-
низме. Вот только понятия эти на прак-
тике сильно по-разному выглядят для 
нашей страны и для стран, 
присвоивших себе право 

«демократизи-
ровать» других. За 
последнее время актив-
но расплодились так называе-
мые «независимые СМИ», которые теми 
же потоками негатива годами встреча-
ли любые действия власти. По их мнению, 
что бы ни делалось в нашей стране — все 
делалось плохо, недемократично и негу-
манно. Особенно если государство вдруг 
недостаточно шло на поводу у «оппози-
ции» и не давало ей разгуляться, как она 
того желала. 

И внешняя «оппозиция», сменившая 
место жительства, но не желающая оста-
вить в покое свою историческую родину, 
дружно все это поддерживала. Поддер-
живала, конечно, с подачи заинтересо-
ванных внешних «доброжелателей-демо-
кратизаторов» и с привлечением их нема-
лых финансовых и политических возмож-
ностей. 

Уличные  беспорядки 
2010 года в цифрах

Громкий звонок от «оппозиции» про-
звучал в Беларуси в день выборов  
Президента в 2010-м. Он был не первым, 
но стал достаточно громким, чтобы обра-
тить на него пристальное внимание и сде-
лать выводы. 

Вечером 19 декабря «оппозиция» 
устроила массовые беспорядки, в резуль-
тате которых был поврежден Дом Прави-
тельства. Некоторое количество участни-
ков и организаторов событий оказалось 
за решеткой. 

Да, прощать 
и проявлять 
милосердие — 
это очень по-
человечески и 
правильно. Но 
не тогда, когда 
прощения не 
просят, а требуют 
и принуждают к 
нему с применением 
запретов, 
ограничений и 
санкций. И не 
тогда, когда 
полученное прощение 
становится 
синонимом 
безнаказанности.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Снисхождение к тем, кто единожды оступился, — один из высочайших 
гуманных принципов белорусского правосудия. Но в 2020 году мы вновь 
увидели во время попытки государственного переворота тех, кто был 
помилован после схожей авантюры в 2010-м. Надо ли прощать людей, 
для которых смыслом существования давно стало желание 
разрушить нашу страну? 

Помиловать? Нельзя   простить!
Кто из ранее 
помилованных 
участвовал в попытке 
государственного 
переворота

/



Международные «доброжелатели» 
с белорусскими «оппозиционерами-
правозащитниками» моментально 
стройным хором заголосили про по-
руганную демократию, нарушенные 
права «мирных протестующих» (оче-
видно, право безнаказанно крушить 
Дом Правительства), бесчеловечный 
белорусский режим и пытки, при-
меняемые к борцам за свободу. В 
результате этих непрекращающихся 
«хоровых» камланий в 2012 году Бе-
ларусь даже получила собственного 
спецдокладчика ООН по правам че-
ловека. Кстати, белорусский режим 
оказался настолько «бесчеловечен», 
что мандат спецдокладчика ООН 
по нашей стране уже несколько раз 
продлевался и продолжает дей-
ствовать в настоящее время. 

Всего по «делу 19 декабря» был осуж-
ден 41 человек, 12 — без направления в 
места отбывания наказания. В отноше-
нии большей части фигурантов уголовное 
дело было попросту прекращено.

Но нашего Президента не зря назы-
вают мягким человеком. Не успели «пра-
возащитники» вдоволь накричаться про 
жестокость полученных сроков и ужа-
сы отбывания наказания, как в августе — 
октябре 2011-го Александр Лукашен-
ко помиловал 25 осужденных: Владими-
ра Хомиченко (3 года лишения свободы), 
Дмитрия Дрозда (3 года), Артема Грибко-
ва (4 года), Сергея Казакова (3 года), Евге-
ния Секрета (3 года), Владимира Еремен-
ка (3 года), Василия Парфенкова (4 года), 
Виталия Мацукевича (3 года), Алексан-
дра Квяткевича (3,5 года), Дмитрия Доро-
нина (3,5 года), Алеся Киркевича (4 года), 
Андрея Протасеню (3 года), Олега Гнедчи-
ка (3,5 года), Павла Виноградова (4 года), 
Федора Мирзоянова (3 года), Александра 
Класковского (5 лет), Владимира Лоба-
на (3 года), Дмитрия Новика (3,5 года), 
Александра Молчанова (3 года), Оле-
га Федоркевича (3,5 года), Дмитрия Була-
нова (3 года), Илью Василевича (3 года), 
Александра Отрощенкова (4 года), Ники-
ту Лиховида (3,5 года) и Дмитрия Усса 
(5,5 года).

В апреле 2012 года были помилованы 
Андрей Санников (5 лет) и Дмитрий Бон-
даренко (2 года), а в августе 2015-го — 
Николай Статкевич (6 лет).

Единственный, кто отбыл свое наказа-
ние по уголовному делу «19 декабря» пол-
ностью, — Павел Северинец. Три года огра-
ничения свободы с направлением в испра-
вительное учреждение открытого типа. 

Если внимательно проанализировать 
информацию, то среди осужденных слу-
чайных людей было немного — девять 
человек не имели никакого отношения к 
каким-либо партиям и движениям. Про-
сто обычные люди, двое из которых имели 
проблемы с психическим здоровьем. Все 
остальные как минимум активисты раз-
личных «политических» 
движений и пар-
тий, как максимум 
«политики» и 
«кандидаты». 
Из девя-
ти «случай-

ных» осужденных по этому делу в даль-
нейшем мелькал в «оппозиционных» кру-
гах только Дмитрий Новик (позже задер-
живался по делу «Белого легиона»), 
остальным, вероятно, хватило нескольких 
месяцев, чтобы больше не иметь с «оппо-
зицией» ничего общего.

А вот многим рядовым активистам, 
осужденным по «делу 19 декабря», к сожа-
лению, помилование впрок не пошло. Пар-
фенков, Дрозд, Казаков, Киркевич, Квятке-
вич, Класковский, Еременок — эти и другие 
фамилии продолжали некоторое время 
мелькать на различных «оппозиционных» 
мероприятиях и после помилования. Неко-
торые мелькают и до сих пор. Есть, конеч-
но, и те, кто ушел из «оппозиции». Но боль-
шинство просто уехало из страны (в основ-
ном по программе Калиновского, была 
раньше такая для тех, кто не может полу-
чить высшее образование в Беларуси яко-
бы из-за своих политических взглядов) и 
затерялось на просторах европейских воз-
можностей и перспектив. 

Но куда хуже обстоит дело с поми-
лованными и прощенными «поли-
тиками» и «кандидатами». Николай 
Статкевич в 2011 году осужден на 
6 лет, помилован, чтобы в 2021-м по-
стараться и получить 14 лет лишения 
свободы. Андрей Санников, полити-
ческий беженец в Великобритании, 
живет в Польше, про Беларусь не 
забывает, постоянный участник 
мероприятий, проводимых 
белорусской «оппозици-
ей» за границей. Как-то 
заявил в интервью, что 
готов вернуться в Бела-
русь и стать Президентом.

Наталья Радина — удра-
ла из-под подписки о невыезде в 
2011 году. Живет в Варшаве, до сих 
пор исходит злобой в адрес нашей 
страны и ее руководства, вместе с 
Санниковым гастролирует по загра-
ничным «оппозиционным» мероприяти-
ям с рассказами об ужасах жизни в Бела-
руси. Главред «Хартии’97»; 

Александр Федута — участник загово-
ра с целью свержения власти и убийства 
Президента Беларуси и его близких;

Александр Отрощенков — живет в Вар-
шаве, пописывает для «Хартии’97», плот-
но контактирует с экстремистскими теле-
грам-каналами;

Дмитрий Бондаренко — живет в Поль-
ше, не теряет связь с Санниковым, тоже не 
демонстрирует сильной любви к Родине;

Дмитрий Усс — некоторое время после 
помилования не интересовался политикой, 
занимался бизнесом, но в 2020-м оказался 
среди членов так называемого Координа-
ционного совета;

Андрей Дмитриев — по-прежнему 
лидер «Говори правду», не скрывает свою 
«оппозиционность», но это не мешает ему 
без особых потрясений продолжать дея-
тельность в Беларуси;

Анатолий Лебедько — потешным «пре-
зидентом» Тихановской назначен пред-

ставителем по парламентскому сотруд-
ничеству и конституционной реформе 
в кабинете представителей потешного  
президента, уехал из Беларуси;

Сергей Марцелев — сотрудничает с 
экстремистскими телеграм-каналами, 

живет в Варшаве;
Ирина Халип — собкор «Новой 

газеты» по Беларуси, откровенно 
ненавидит нашу страну не толь-

ко на страницах «Новой», без 
последствий для себя пери-

одически живет в стране, 
которую ненавидит;

Павел Северинец — 
заработал в компа-
нии со Статкевичем и 
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Тихановским свои 
первые в жизни 7 лет 

лишения свободы;
Григорий Костусев — заго-

ворщик, вместе с Федутой хотел захватить 
власть, планировал убить Президента и 
его близких.

Это, конечно, далеко не все «герои» 
2010 года, не получившие тогда се-
рьезного наказания и продолжив-
шие свою «деятельность», результат 
которой в 2020-м прозвучал уже 
не звонком, а набатом. И они ведь 
не собираются останавливаться. 
Для нашей страны ничего еще не 
закончилось, «демократизаторы» 
продолжают активно трудиться над 
ее разрушением. 

Послесловие
Пережив в 2020 году самую силь-

ную атаку на государственность в исто-
рии независимой Беларуси, мы опять, 
как и в 2010-м, слышим извне требова-
ния простить всех участников неудав-
шегося государственного переворота. А 
еще надо хлебом-солью встретить воз-
вращение наших разбежавшихся по миру 
«оппозиционеров» и непременно позво-
лить им закончить то, что не удалось в 
августе 2020 года, — помочь внешним 
врагам, окончательно уничтожив страну 
изнутри. 

Да, прощать и проявлять милосер-
дие — это очень по-человечески и пра-
вильно. Но не тогда, когда прощения не 
просят, а требуют и принуждают к нему 
с применением запретов, ограничений 
и санкций. И не тогда, когда полученное 
прощение становится синонимом безна-
казанности.

Гуманность, на мой взгляд, не должна 
быть безграничной и безоглядной.

Алена  КРАСОВСКАЯ. 

Увы, неглупые и 
даже местами 
образованные 
люди, влившись 
в ряды 
белорусской 
«оппозиции», 
почему-то 
напрочь 
забывают уроки 
истории и сильно 
деградируют. 

Помиловать? Нельзя   простить!
СБ-тенденции  /  Четверг, 17 февраля 2022  /  www.sb.by
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Вчера в эфире телеканалов СТВ 
и «Беларусь 1» вышел документальный 
фильм «Плесень». Его автором стал 
журналист Григорий Азарёнок. Совместно 
с главным управлением по борьбе 
с организованной преступностью 
и коррупцией МВД автор подготовил 
настоящую антологию появления в стране 
радикального террористического 
подполья. В фильме рассказано 
о том, какую роль в дестабилизации 
общественно-политической обстановки 
в стране сыграли канал «Черная книга 
Беларуси», организация BYPOL, план 
«Перамога», террористы от организации 
«Супрацiў» и другие сторонники далеко 
не мирных перемен. 

Записная книжка террориста
Сотрудники   ГУБОПиК знали о том, как будут разви-

ваться события, еще до августа 2020 года. Именно поэто-
му законспирированные специалисты управления при-
сутствовали во всех инициативах, координация которых 
осуществляется из-за рубежа. Например, с самого пер-
вого дня существования телеграм-канала «Черная книга 
Беларуси» среди администраторов ресурса был сотруд-
ник   ГУБОПиК. На этом ресурсе публиковались личные 
данные правоохранителей, судей, журналистов, идеоло-
гов и просто рядовых граждан. 

Активисты ЧКБ составляли так называемые рас-
стрельные списки для неудавшегося военного за-
говора. Они же отвечают и за санкционные списки. 

Сотрудник управления, который являлся админи-
стратором телеграм-канала, видел, как все происходит 
в этом объединении. По его словам, люди, создавшие 
ЧКБ, финансируются западными фондами. Особо актив-
ным в этом плане был чешский фонд. Работу групп кури-
ровал непосредственно офис Тихановской. Редколлегию 
подбирал лично Франак Вечерко. Как отметил сотруд-
ник управления, чаще всего личные данные адми-
нам присылали граждане, которые хотели с кем-
то поквитаться или свести межличностные счеты: 

— Были завистники, были и те, кто руководствовался 
исключительно корыстными мотивами. Они были дале-
ки от политики, их интересовало только денежное возна-
граждение. 

Забегая вперед, скажем, что в фильме Григория Аза-
рёнка приводится яркий и показательный пример дей-

ствий после-
дователей так называемого карательного 
деанона силовиков. Так, 24-летний минчанин был задер-
жан при попытке нападения на сотрудника   ГУБОПиК, 
чьи персональные сведения также были размещены в 
ЧКБ. При себе у него был большой кинжал. 

На допросе преступник признался, что нападение 
на сотрудника милиции ему обещали щедро опла-
тить, а адрес сотрудника узнал из телеграм-канала. 

Чай с привкусом террора
После того как люди ушли с улиц, кураторам нуж-

но было новое «мясо». Найти его они решили во дворах. 
Появились так называемые дворовые инициативы, кото-
рые проходили под эгидой «просто чаепитий». На самом 
деле, как рассказали сотрудники   ГУБОПиК МВД, на этих 
встречах среди прочего обсуждались теракты и убий-
ства. Эти слова в фильме подтверждает и один из задер-
жанных участников подобной дворовой инициативы: 

— Мы приходили в определенное место. Там встре-
чалось около 40 человек. И на обсуждениях была дого-
воренность — проведение акций. Никто никогда не знал 
администратора группы, у меня есть предположение, что 
он вообще не в стране находится.

От слов участники дворовых инициатив переходили 
к делу. Так, один из администраторов дворового 
ресурса «Каскад LIVE» под ником Самурай в ноябре 
2020 года поджег покрышки напротив здания УВД 
Минского облисполкома. 

Экс с амбициями
Довольно подробно в фильме рассказано о деятель-

ности организации BYPOL, костяк которой составля-
ют бывшие сотрудники правоохранительных органов. 
Находясь в тесном контакте с польскими спецслужба-
ми, работники этой организации становились идейными 
вдохновителями для белорусских террористов: отправ-
ляли им инструкции, рекомендации, ссылки о том, как и 
что нужно сделать до и после совершения преступления. 

Один из тех, кого BYPOL вдохновил, к примеру, 
самостоятельно изготовил два взрывных 
устройства. 

Одно заложил в мусорном контейнере недалеко от 
детской площадки и детского сада. А другое планиро-
вал бросить на КПП 72-го гвардейского объединенно-
го учебного центра подготовки прапорщиков и млад-
ших специалистов в Печах. Его задержали с поличным, 
поскольку сотрудники милиции знали о его планах с 
самого начала. 

Брат одного из участников BYPOL Михаил Лупано-
сов рассказал: общаясь с родственником, ощущает, буд-
то тот говорит лишь то, что хотят слышать его работода-
тели, которые прослушивают разговор. Неудивительно, 
учитывая, что, по сведениям   ГУБОПиК, BYPOL уже полу-
чил от своих заказчиков около полутора миллионов дол-
ларов. 

Михаил Бедункевич, заместитель начальника 
  ГУБОПиК МВД, призвал участников инициативы, всех 
беглых предателей, для сохранения их жизни вернуть-
ся на родину, искупить свою вину и продолжить жить в 
Беларуси. 

Ведь судьба предателя всегда одна: когда он стано-
вится бесполезным для своего куратора, он им же и 
уничтожается. 

Фальшивая «перамога»
Еще одна ловушка, которую придумали зару-

бежные центры для лохов, мнящих себя революци-
онерами, — план «Перамога». По словам сотрудни-
ков   ГУБОПиК, этот проект предусматривал вербов-
ку людей для осуществления террористической дея-
тельности. Чтобы стать участником плана, нужно 
заполнить анкету. Но, посетив однажды его чат-бот, 
выйти из него уже невозможно. Организаторы исполь-
зуют для этого шантаж и провокации. 

В МВД также рассказали, что массив данных 
об участниках «Перамогi» был выставлен 
на продажу в даркнете. Вся информация 
на данный момент находится в руках 
правоохранителей. 

В фильме рассказано о деятельности еще одной 
террористической организации — «Супрацiў». Сергей 
Ванагель, начальник отдела   ГУБОПиК, назвал цель ее 
членов — уничтожение имущества людей:

— Они резали колеса авто, разбивали окна, поджи-
гали дома с людьми. Их главной задачей стало посе-
ять страх. Эти 5—6 человек задержаны, они находятся 
в   СИЗО и дают признательные показания. 

Примечательно, что террористические организа-
ции конкурировали между собой. Еще одна состав-
ная часть радикальной плесени — киберпартизаны. 
В фильме сообщается о попытках этой группировки 
нарушить систему работы БелАЭС и «Могилевтранс-
маша». Но благодаря слаженной работе сотрудников 
предприятия эти и другие атаки не нанесли ущерб. 

Светлана   ИСАЕНОК.
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Сначала они взорвали мозг 
всей стране фейками, а затем 
приступили к уничтожению 
неугодных, расплодив 
террористическую плесень 

/

 ɴ   СКАЗАНО 
Андрей Паршин, начальник   ГУБОПиК МВД: 
— Мы четко видим, что так называемое протестное 
движение ни в коем случае не является чем-то спон-
танным. Благодаря беспрерывной оперативной рабо-
те на протяжении практически двух лет нами выявле-
на многоуровневая и профессиональная схема управ-
ления и координации государственного переворота. 
Управление провокационной деятельностью осу-
ществляется из нескольких центров. Первый — наибо-
лее активный, литовский. На него завязаны многочис-
ленные международные контакты. Именно они также 
курируют работу экстремистских и террористических 
черных книг и карательных списков. Непосредствен-
ное руководство проводится спецслужбами Литвы и 
США. Вторая ветвь — польский центр. На него завяза-
ны радикальные действия. В это крыло входят такие 
структуры, как BYPOL, Нехта, Хартия. Отдельно сто-
ит сказать о продажности этого крыла. Для них это не 
более чем проект. 
Мы также отмечаем, что кураторы и спецслужбы 
крайне разочарованы во всех фигурантах и ищут спо-
собы заменить эту публику на менее продажную. 

 ɴ   ПРЯМАЯ   РЕЧЬ
Вячеслав Орловский,  
начальник отдела   ГУБОПиК МВД: 
— Если участники плана «Перамога» совершат 
нападение на избирательные участки, объекты 
инфраструктуры, государственных должностных 
лиц, сотрудников правоохранительных органов, 
их действия будут квалифицированы как террори-
стические акты. И все эти террористические крысы 
будут загнаны нами в угол и задержаны. А те, кто 
попытается оказать хотя бы малейшее вооружен-
ное сопротивление, будут нами уничтожены.

/



Автор этих строк не айтишник и не 
будет вдаваться в особенности тех-
нической стороны вопроса. К тому же 
данный указ имеет серьезное обще-
ственно-политическое значение. И все 
же стоит отметить, что в последнее 
время различные махинации с вирту-
альными кошельками и криптовалю-
тами — один из самых распространен-
ных и быстро прогрессирующих видов 
киберпреступности. Оказалось, что 
тотальная цифровизация, к которой 
вся планета идет семимильными шага-
ми, имеет и очень серьезные негатив-
ные последствия. Злоумышленники не 
только постоянно пытаются взламывать 
самые разные устройства, подключен-
ные к той или иной сети, и подгружают 
вирусы на взломанные устройства, но 
и совершают целые диверсии на про-
изводствах. Естественно, все это дела-
ется не забавы ради, а в большинстве 
случаев по заказу крупных корпораций, 
преступных синдикатов и даже госу-
дарств. И, конечно же, такая деятель-
ность требует крупных капиталовложе-
ний. А заинтересованные лица денег не 
жалеют.

Уже сформировался целый рынок 
таких «услуг», в котором виртуаль-
ные кошельки — ключевое звено. Бела-
русь впервые столкнулась с массовым 
использованием виртуальных кошель-
ков преступным миром в ходе масштаб-
ной борьбы с наркоторговлей. Факти-

чески организаторы попытки госпере-
ворота в 2020 году и последовавшей 
затем гибридной войны использова-
ли ту же технологию, что и торговцы 
запрещенным зельем. Мафия полити-
ческая мало чем отличается от нарко-
мафии. А во многих странах это одни и 
те же люди.

При подготовке всех попыток «цвет-
ных революций» в нашей стране про-
тивники действующей власти и их зару-
бежные покровители огромное вни-
мание уделяли организации системы 
финансирования.

Одна из самых разветвленных се-
тей была создана в 2010 году. Тог-
да в ходе организации «Плошчы» 
была отработана рабочая схема с 
целой армией курьеров, курсиро-
вавших в основном между Минском 
и Вильнюсом (хотя не только) и воз-
ивших заветные доллары и евро 
обычным багажом.

Но правоохранители постоян-
но совершенствуют методы противо-
действия такого рода операциям. Сей-
час подобные политико-финансовые 
челноки погорят уже на первой ход-
ке. Хотя опыт президентских выбо-
ров 2020 года показал, что и подоб-
ными старыми схемами не брезговали. 
Например, в штабе несостоявшегося 
кандидата и вороватого банкира Баба-
рико.

Кстати говоря, с угрозами, исходя-
щими от использования в недобросо-
вестных целях криптовалют и виртуаль-
ных кошельков, в том числе для неза-
конного влияния на политическую сфе-
ру или же финансирования терроризма, 
сталкиваются все страны. С одной сто-
роны, многие правительства активно 
поддерживают криптовалютные про-
екты и продвигают блокчейн-реше-
ния в сферу государственного управ-

ления, особенно при взаимодействии 
с финансовыми организациями. С дру-
гой стороны, они же ужесточают зако-
нодательство за любое незаконное, 
особенно политически мотивирован-
ное, использование этой сферы. Сре-
ди таких государств США, Великобри-
тания, Япония, Сингапур, Южная Корея. 
Сейчас к ним добавилась и Республика 
Беларусь.

Конечно, следует оговориться, что 
до недавнего времени при обра-
щении цифровых валют в нашей 
стране царил полный либерализм, 
что существенно отличало нашу 
ситуацию от других государств. И 
вот пришла пора и здесь навести 
порядок. 

Новый указ определяет, что Парк высо-
ких технологий сформирует реестр 
адресов виртуальных кошельков, кото-
рые использовались в противоправной 
деятельности. ПВТ установит и порядок 
функционирования этого реестра. На 
самом деле подобная мера направлена 
на защиту добросовестных пользовате-
лей от серьезных финансовых потерь.

Будут ли действенными принятые 
решения и смогут ли они стать допол-
нительной преградой на пути экстре-
мистов? Об этом можно судить по той 
истерике, которая разразилась в лаге-
ре беглых. По интонации их публикаций 
видно, что они всерьез обеспокоены 
тем, что рухнет вся система финансовой 
поддержки незаконной деятельности, 
направленной на разжигание розни в 
нашей стране, поддержку потенциаль-
ных экстремистских группировок. Что 
же, им есть о чем беспокоиться. И, учи-
тывая настроения правоохранителей 
и законодателей, эти меры далеко не 
последние. Следите за публикациями.

Вадим    ГИГИН, 
кандидат исторических наук.
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Наша страна 
продолжает 
извлекать уроки 
из событий 
«бунташного» 
2020 года. Правда, 
бунт — это явление 
стихийное. А мы 
тогда столкнулись 
с организованной 
кампанией, 
направленной 
на свержение 
конституционного 
строя. И, 
конечно, хорошо 
финансируемой, 
с привлечением 
самых современных 
инструментов 
доставки 
требуемых 
денежных 
средств. Ведь 
«революционеров» 
нужно все время 
подкармливать. 
На профилактику 
подобных явлений 
в том числе 
и направлен 
подписанный 
Президентом 
14 февраля 
2022 года  
Указ № 48  
«О реестре 
адресов 
(идентификаторов) 
виртуальных 
кошельков 
и особенностях 
оборота 
криптовалюты».

/
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17 февраля
 � Богатейшие коллекции памятников 
древневосточной, античной и сред-

невековой культуры, искусства За-
падной и Восточной Европы можно 
найти в стенах Эрмитажа. В 1852 году 
состоялось открытие публичного му-
зея — Нового Эрмитажа — одного из 
пяти связанных друг с другом зданий 
на Дворцовой набережной, благодаря 
чему все желающие получили возмож-
ность приобщиться к ве-
ликому искусству.

18 февраля
 � В этот день исполняется 
100 лет со дня рож-
дения выдающегося 
белорусского ху-
дожника, Героя Бе-
ларуси, обладателя 
ордена Франциска 
Скорины Михаила 
Савицкого. Худож-
ник прославился 
своими работами 
на военную тема-
тику, большое вли-

яние на творчество мастера оказала 
трагедия в Чернобыле. Является ав-
тором знаменитых картин «Партизан-
ская мадонна», «Дети войны», цикла 
«Цифры на сердце».

19 февраля
 � Убрать красные гла-
за, подправить 
морщинки, по-
менять фон или 
п е р е к р а с и т ь 
одежду — все это 
без проблем мож-
но сделать в Photoshop. 
А история фоторедактора началась в 
США, когда программист Томас Нолл 
разочаровался в функционале имею-
щихся программ и решил создать что-
то свое. Первая официальная версия 
Photoshop вышла в 1990-м и до сих 
пор считается самой популярной среди 
фоторедакторов.

20 февраля
 � Вот уже 82 года 
длятся взаимоот-
ношения кота Тома 
и мышонка Джер-
ри. Знаменитый 
м ул ьт с е р и а л 
был создан 
мультиплика-
торами Уилья-
мом Ханной 
и Джозефом 
Барберой. Сю-
жет большинства 

серий сосредото-
чен на безуспешных попытках Тома 

поймать мышонка, а также на увечьях 
и разрушениях, которые из всего это-

го следуют. Благодаря легкому весе-
лому сюжету и небольшой доле диа-
логов «Том и Джерри» был переведен 
на множество языков.

21 февраля
 � В 1848 году в Лондоне был впервые 
издан «Манифест Коммунистической 
партии» — работа Карла Маркса и 
Фридриха Энгельса, в которой авторы 
декларировали и обосновывали цели, 

задачи и методы борьбы 

зарождавшихся коммунистических 
организаций и партий. В этом важ-

ном марксистском сочинении конста-
тировалось, что вся предшествующая 
история человечества есть история 
борьбы классов. 

22 февраля
 � Совершил полет на Луну, по-

бывал в желудке рыбы и спасался 
бегством от турецкого султана — это 
малая часть событий из жизни зна-
менитого барона Мюнхгаузена. Ре-
альный человек-рассказчик, ставший 
литературным персонажем, Карл Фри-
дрих фон барон Мюнхгаузен, родился 

в Боденвердере (Германия) и был пя-
тым из восьми детей в семье полков-
ника Отто фон Мюнхгаузена. До самой 
своей смерти в 1797-м он талантливо и 
остроумно рассказывал искрометные 
истории о своих приключениях, охот-
ничьих похождениях и удивительных 
путешествиях по России.

23 февраля
 � Сегодня большой теннис является 
олимпийским видом спорта, одним 
из наиболее захватывающих и зре-
лищных. Площадка для него (сегодня 
более известная как теннисный корт) 
была запатентована в 1874 году май-
ором Уолтером Уингфилдом и имела 
следующие параметры: ровная прямо-
угольная территория 23,77 на 8,23 ме-
тра — для одиночной игры (10,97 ме-
тра — для парной игры); посередине 
натянута сетка высотой 1,07 метра. 
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 iПод прицелом многочисленных фоторепортеров 
«Боинг» с американскими военнослужащими 
заходит на посадку в аэропорту Жешув-Ясенка, 
Польша. Фото сделано 15 февраля.

День вторжения. День едине-
ния. Американский президент, 
обращающийся к россиянам. 
Президент России, говорящий 

о мире. Предложения по безопасности 
и рост напряженности. Вчерашний день 
прошел так, как и многие предыдущие. 
И пусть лучше и дальше говорят полити-
ки. А пушки молчат…


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8-9
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	16

